

Черкасова**Оксана Владиславовна,**

начальник юридического отдела общества с ограниченной ответственностью «Эксперт-Ком», старший преподаватель кафедры теории, методологии и правового обеспечения государственного и муниципального управления Института экономики и управления Уральского федерального университета имени первого Президента России Б.Н. Ельцина
o.v.cherkasova@urfu.ru

DOI: 10.18572/1812-383X-2021-2-3-7

Правовой статус субъектов корпоративных отношений: доктринальные и правоприменительные аспекты

В статье рассматривается правовой статус субъектов корпоративных отношений, анализируются доктринальный и правоприменительный аспекты. Автор анализирует точки зрения ученых, различные модели взаимодействия субъектов корпоративных отношений, существующие в зарубежных правовых системах, судебную практику, делает выводы о том, каким образом соотносятся категории «право на участие», «право на членство», «право на управление». Отмечается, что понятие «членство» раскрывается через участие, выполняя функцию родового понятия. Предлагается определять «право на управление» корпорацией лишь как одно из направлений деятельности участника, наряду с иными правами. В качестве рекомендации автор предлагает привести к единообразию положения статей 2 и 65.2, 65.3 Гражданского кодекса РФ, где понятие «право на участие» выступало бы в качестве базового, а «право на управление» — его составляющей.

Ключевые слова: субъекты корпоративных отношений, судебная практика, «право членства», «право на управление», «право на участие».

The Legal Status of Subjects of Corporate Relationships: Doctrinal and Law Enforcement Aspects Cherkasova Oksana V.

Chief Legal Officer at Expert-Com Limited Liability Company

Senior Lecturer of the Department of Theory, Methodology and Legal Support of State and Municipal Management of the Institute of Economics and Management of the Ural Federal University named after the First President of Russia B.N. Yeltsin

The article reviews the legal status of subjects of corporate relationships, analyzes doctrinal and law enforcement aspects. The author analyzes the scientists' standpoints, various models of interaction between the subjects of corporate relationships existing in foreign law and order, case law, arrives at conclusions about the correlation between the categories of the "right of participation", "right of membership", "right of management". It is noted that the membership concept evolves out of participation by performing the function of a generic term. It is suggested to determine the "right of management" of a corporation as just one of the member's activity areas along with other rights. The author recommends to ensure consistency of the provision of Article 2 of the Civil Code of the Russian Federation and Articles 65.2, 65.3 of the Civil Code of the Russian Federation where the concept of the "right of participation" would act as a basic one and the "right of management" would be its constituent part.

Keywords: subjects of corporate relationships, case law, "right of membership", "right of management", "right of participation".